

EL OBRERO

AÑO IX

ELCHE 27 DE AGOSTO DE 1933

NÚM. 379

LO PROMETIDO

Contestando a una hoja de las Derechas

Nuestra hoja publicada en el suplemento al n.º 373 de EL OBRERO, a principios de Julio, fué contestada por la Derecha Ilicitana, aprovechándose para hacerlo de unos días en que el pueblo de Elche casi en su mayoría estaba ausente en unos días, en los cuales nuestra contestación sería muy poco leída si nosotros replicáramos a renglón seguido.

No hemos caído en el lazo y hoy, reintegrados todos a nuestra labor diaria, vamos a hacerlo.

Con nobleza, esto es, con la misma nobleza que redactamos la anterior contestación, intentamos hacerlo en el presente.

Señalando que nuestra nobleza plasmada en nuestra hoja del mes de Julio, no fué precisamente en pago de los exabruptos que en la primera hoja de los de la derecha nos lanzaron a los socialistas, sino que solamente fué para demostrar que por esta vez eran ellos los que empleaban las palabras tabernarias, encanalladas, incultas y demás calificativos de este jaez.

No intentamos revalidar nuestro credo, puesto que no ha sido invalidado nunca. La historia del Socialismo español está tan limpia que no hay nadie que pueda venir a calificarla de otro modo. Menos aún los de la Derecha.

Como los radicales, como otros republicanos más, que tampoco se encuentran situados en la realidad, se han aprendido también estos la canción de memoria. Esta República no es de los socialistas. Los socialistas deben marcharse del Gobierno, y así sucesivamente hasta llegar al insulto, como lo hace el Sr. Maura.

No es nuestra esta República, lo dijimos y no nos lo comemos. Siempre la verdad deja satisfecho a quien la sirve; pero de ahí señores a que nosotros no nos podemos servir de la República, va un abismo; precisamente el mismo en que se encuentran metidos ustedes.

La República es de los españoles, sin distinción de clase, partido ni edades, y como españoles, los socialistas nos servimos de ella para realizar nuestras funciones ciudadanas y para que sirva de vehículo a la otra, a la social, a la nuestra. Entiéndanlo bien, la nuestra.

No queremos pecar de engreídos por nuestra labor realizada en beneficio de esta República que no es la nuestra, pero que defendemos mientras siga por la senda trazada en el Pacto de San Sebastián, pero si hacemos constar, que si alguien tiene derecho a

servirse de ella somos nosotros, los que desde hace 50 años estamos trabajando para su implantación por medio de nuestras campañas en contra de la Monarquía y por nuestra labor educativa para con las masas. Esto si que tenemos interés en dejarlo bien sentado.

Según vosotros, señores de la Derecha, la República se desangra, y precisamente por la obra destructora del Ministro de Trabajo. Todo está en ruinas. ¿No es esto, señores de la Derecha? Cuán diferente entonces de lo dicho por el Presidente de la Patronal Ilicitana, señor Rodríguez Giménez, en el acto de la Plaza de Toros del día 5 del actual. Elche floreciente, más industrias, más ganancias, díganlo si no los señores Ferrández y Compañía, que durante el pasado año obtuvieron 135.000 pesetas de beneficios declarados, entiéndase, declarados. Y conste que la legislación social es la misma en Elche que en toda España.

Nos hemos enterado ahora que la Derecha Ilicitana recibe su savia del Principio de las Nacionalidades, que estimuló en otros tiempos la civilización del mundo entero. Bien se ha visto; ha sido preciso que viniera la República y que hubiera alcalde socialista, para que las derechas ilitanas se acordaran que eran derechas y que recibían su savia del Principio de las Nacionalidades. Antes, con apoyar a un cacique u otro, ya habían realizado toda la función ciudadana que el Prin-

cipio de las Nacionalidades necesita para civilizar al mundo entero, inundándolo de bienestar. Con votar a Tari o Gómez, todo resuelto, y el Principio de las Nacionalidades terminaba en Marruecos con un río de sangre y oro.

Comentan el socialismo de otras naciones los señores de la Derecha Ilicitana. El Socialismo es idéntico en todas partes y los programas los elaboran sus aliados con vistas a las circunstancias de sus respectivos países. ¿Que en algunas este Socialismo tiene mejor encuadratura en el Comunismo? Bien. ¿Y qué? Seguramente será porque en aquella nación o naciones, no podrá sujetarse a las mismas tendencias que se ha sujetado en Inglaterra o Bélgica.

Pero es que esto va terminando, señores de las derechas, ya van también cambiando sus puntos de vista al unisono que cambian las actitudes de liberales y conservadores de aquellas naciones. Es ahora Inglaterra en donde el laborismo tan calificado de contemporizador, ha hablado por boca de Herbert Morrison, que dice:

«El Partido Laborista debe colocar el Socialismo delante de las reformas sociales, y tiene que llevar a cabo una propaganda esencialmente socialista, mucho más razonada y definida en ese sentido. Aquel socialista que imagine poder lograr reformas sociales ilimitadas dentro del sistema capitalista vive en la luna.»

De donde se ve que las enseñanzas de Alemania, Italia y Portugal, han despertado en todo el orbe un profundo temor a caer en la misma falta y todos nos apresuramos a precavernos de hitlers, mussolinis y carmonas.

Los demasiados servicios prestados por el Socialismo a las democracias huérfanas, han llevado a los socialistas muchas veces, y en algunos países con el destierro, hasta la tumba, como en la actualidad está ocurriendo en Alemania e Italia.

Primeramente las derechas se asustaban de la democracia. Ser demócrata era nada menos que merecer la excomunicación. Ahora que ya comprenden lo que es democracia, ya la invocan, y precisamente cuando se les quita algo que no ha sido nunca de ellos. Hoy, el que más y el que menos, se siente más demócrata que Riego.

Pero ya no vale, amigos, hasta los socialistas más significados

de conservadurismo, como lo ha sido Bernard Shaw, el famoso intelectual inglés, se explica ahora claramente en tendencia contraria a las democracias, tal y conforme han llegado a entenderse en todo el mundo, y dice:

«El problema más interesante que se nos plantea en estos momentos es el de saber si nuestra civilización es o no capaz de vencer los obstáculos en su camino, de «doblar la esquina.»

Muchos cambios se han producido en mi mente, y uno de ellos es el haber descubierto que nosotros, los fabianos, estábamos profundamente equivocados al creer que el Socialismo podía ser establecido por el sistema parlamentario. Hoy vemos que ello no puede ser. El Parlamento fué en sus comienzos una defensa contra la tiranía de los reyes, de los nobles y de la Iglesia. Pero su función actual queda reducida o obstaculizada toda reforma esencial. La llamada democracia está paralizada para la acción. Sólo sabe chillar cuando la atropellan».

Es un buen síntoma lo expuesto. Suponemos que no creerán se trata de una firma sin importancia. En España mismo está sucediendo poco a poco y sucederá en mayor escala, si no nos aprestamos a la lucha.

Atacáis a Rusia en vuestra hoja, basándoos en cuentos leídos en «A. B. C.» escritos por Sofía Casanova desde Varsovia. Los conocemos. Los rusos no pierden nada

en exigir demasiadas formalidades para la entrada de extranjeros en aquel país.

Aún así, se cometen actos de sabotaje, como los de la «Wikers» y el de las turbinas de la importante presa para los riegos inaugurada el pasado año.

También nos lanzan la culpa los de la derecha a los socialistas por el Estatuto de Cataluña, que tachan de antipatriótico porque merma la nacionalidad, pero no dicen ni media palabra del Estatuto que están confeccionando sus correligionarios vascos. Alegan por grandes nacionalidades y en cambio los cavernas de Vasconia adoran su «Euskadi».

Pónganse Vdes. de acuerdo, porque sinó será cuestión de tomarlo a risa.

Entre otras, hacéis unas cínicas manifestaciones, que no tienen perdón. Propagáis que en vuestro credo, lleváis por bandera lo de la tierra para quien la trabaja. ¿De dónde Sres. cavernícolas? ¿Cuándo habéis propagado esto?

Ahora únicamente, cuando veis que las tierras llevan camino de ser del Estado, por lo pronto las grandes fincas, no las que como en Elche, están bien asentadas en manos de laboriosos campesinos. Vosotros ya sabéis lo que defendéis, la tierra quien la trabaja, pero al día siguiente por medio de préstamos y mil bagatelas, volverían a vuestras manos y proclamaríais a los cuatro vientos el fracaso del reparto.

Alegáis la depreciación que tienen las fincas rústicas. Completa contradicción con lo manifestado anteriormente. Si pensáis entregar las tierras ¿qué os importa su valor?

¿Queréis que la tierra sea para quien la trabaja? pues venga, empezad por entregarla. ¿A que no lo hacéis?

La tierra para quien tenga amor al trabajo y sepa arrancarle sus productos. El que no tenga amor a ella, a otra cosa, fuera, y colono en el puesto. Esto es lo justo.

Calificáis de mal copista de la obra de Guadálhorce al Ministro de Obras Públicas, pero en cambio entidades patronales, entidades vuestras, como la Cámara de Comercio de Madrid le felicita y alienta en su labor.

Prieto, en el periodo de su estancia en el Ministerio de Obras Públicas, ha realizado más labor en beneficio del campo que la Monarquía durante muchísimos años.

¡Cuánta ingratitud, aprovechándose de todo y maldiciendo de ello al mismo tiempo!

¿Dónde están los derroches de

Sociedad de Constructores de
Calzado y Oficinas
Similares

CONCURSO

Por la presente, y en el plazo de 8 días, se abre concurso para cubrir la plaza de Secretario general de esta Sociedad, con sujeción al pliego de condiciones que para conocimiento de los aspirantes se halla en la Secretaría n.º 1 de la Casa del Pueblo, a la que se podrán dirigir todos los días de 6 a 8 tarde, para todos los datos relacionados con este asunto.

Elche 27 agosto 1933.

La Directiva

Sindicato del Ramo de la
Agricultura
convocatoria

Este Sindicato celebrará Junta general ordinaria en el Teatro Llorente el próximo domingo 3 de septiembre, a las 9:30 de su mañana en primera convocatoria y a las 10 en segunda, para tratar los siguientes puntos:

1. Lectura y aprobación del acta anterior.
2. Gestión del Comité.
3. Tratar sobre el horario de invierno.
4. Proposiciones generales.

Se ruega la asistencia de los afiliados a este sindicato.
Elche 27 agosto 1933.

El Comité

IMÁGENES DE FONTILLES

Con los hombres del dolor del mal

Prieto, si precisamente es calificado de conservador, por negarse a aumentar los sueldos de los ferroviarios, a pesar de ser justos, porque quiere aumentar aquellos que ganen menos?

Calificas también de partido de clase sin aptitudes de gobierno al Partido Socialista. Partido de clase es, no lo negamos. ¿Pero acaso vuestro partido no es de clase también? ¿No defendéis de particular tiene que el Partido Socialista defienda a los trabajadores? Y en cuanto a la ineptitud, ya se ha visto y se está viendo, ningún socialista que haya recibido cargos del Gobierno de la República, ha fracasado por ineptitud; es más, no ha fracasado por ningún concepto.

Atacáis las Delegaciones Provinciales del Trabajo, y no os dais cuenta que una de las cosas que más han alabado los vuestros desde «El Debate». Prueba de ello, es que existen correligionarios vuestros enchufados como vosotros decís en esos organismos, y muchos más que se quedaron sin plaza, por que amigo, malas serán, pero hay tan pocas... que no son lo suficiente para colocarlos todos.

Justicia socialista. ¿Pero Señores, cuándo la ha habido? ¿Es que serán socialistas los jueces? Pues francamente, no nos habíamos dado cuenta. Gracias por el favor, señores de la derecha.

Y en cuanto a política local, decís muchas cosas pero no probáis ninguna. Administración, Abastos, Beneficencia, Garantía personal, Libertad, Política social y trato social. No nos paran tantos asuntos; señalen casos, serán contestados cumplidamente. Pero no tiren piedras y escandan la mano. Al grano, digan, concreten. ¿Hay inmoralidades? Díganlo. ¿Existe despilfarro? Hablen claro. ¿Es innecesaria la Casa de Socorro? Pruebenlo de una vez. ¿Que debe el Municipio? Bien, cosa extraña. ¿Pueden decirnos, qué Ayuntamiento de los habidos o por haber, puede estar sin tener deudas?

¿Que dejaron dineros los otros? También dejaron sin pagar un sin fin de cuentas que están pagando los de ahora.

¿Que estos no podrán dejar? Pues porque lo han empleado todo.

¿Suponen estos casos inmoralidades? ¿A que no lo dicen? ¿Por qué no concretan?

¿Qué no tenéis víctimas socialistas en vuestro haber? Según y conforme lo miréis vosotros; si os circunscribís a los siete u ocho que pagan vuestros gastos, tal vez las hayan. ¿Conque qué no será si hablamos en general de las Derechas?

Y si en la política estáis enfrentados del socialismo porque ejercitáis un derecho de ciudadanos, ¿por qué no vamos a estar nosotros, si también podemos ejercitar el mismo derecho?

Y para terminar, en el terreno de la decencia y de la buena educación nos hemos colocado por pura iniciativa, ya lo decimos al principio, no merecíamos esto, puesto que vuestra primera hoja estaba llena de groserías propias de la educación que decís poseer y que podáis tenerla, ya que a base de dinero antes todos podían ser cultos, pero en fin, bueno es que lo reconozcáis, pero

De las lecturas bíblicas, de la lectura de las obras de Gabriel Miró y de mi amistad con el admirable artista levantino había brotado un deseo, una curiosidad por conocer a los hombres del dolor del mal. Y un anochecer octubriero, en el recoleto íntimo y silencioso despacho del Paseo del Prado, el maestro me dijo: —Cuando yo caminé las tierras de Parcent, las tiendas de campaña de los ingenieros que construían la carretera eran guardadas por hombres con carabinas para que no se nos acercaran los leprosos mientras dormíamos. De aquella excursión nació Del Vivir.

Y ahora, mientras bajamos por las rampas del sanatorio, percibíamos una peregrina emoción producida por la evocación y por el deseo. Estamos ya junto a los enfermos del mal, viendo sus ojos cegados, sus extremidades amputadas o sus cuerpos corroidos por la lepra, sintiendo, como nuestros, sus propios dolores, viviendo, lo que es aun peor, el dolor de su inconsciente y trágico destino de caminar paciente y fatalmente hacia la muerte sin esperanza alguna de curación.

Enfermos ciegos que sonríen y profieren exclamaciones de alegría al conocer a los médicos por el timbre de su voz. Enfermos febriles, próximos al tránsito definitivo, que al oír nuestras pisadas o nuestra parla, se ocultan bajo las sábanas de sus lechos para evitar que nuestros ojos puedan ver las horribles deformaciones que les ha producido el mal. Enfermos que nos muestran una alegría infantil, ausentes de la humillación a que les lleva su trágico destino, y experimentan cierta complacencia de charlar con nosotros. Enfermos que, al cruzarse con nosotros, nos miran despectivos, como si fuéramos seres extraños y despreciables que viniéramos a perturbar su intimidad.

Pablo Montañés me bisbea al oído: —Va a ver usted un leproso como los que narra la biblia, como los que cantan en los romances y como los que pintan en los lienzos. Entramos en un dormitorio y trabamos conversación con los enfermos. Frente a nosotros, al fondo de la pequeña y blanca sala, se halla sentado un leproso vuelto de espaldas. Montañés le llama, se vuelve el enfermo y exclama: —Hola, D. Pablo ¿Usted es? Hemos hecho un gran esfuerzo físico para contraer nuestro gesto de horror y de angustia y trasformarlo en una sonrisa acogedora. El enfermo tiene las órbitas

antes unas cuantas preguntas por si queréis contestarlas.

¿Qué significa vuestro último párrafo? ¿Es desafío? Decirlo claro, pues nosotros no tenemos inconveniente en acudir al terreno que elijáis, siempre desde luego con la misma fé y educación que tantas veces invocáis. A la disposición estamos para contestar donde precise. Las Derechas tienen la palabra.

hundidas, la nariz corroída, el rostro tumefacto, la cabeza, la barbilla y la garganta envueltas por una amplia venda y su risilla es una mueca horripilante. —Bueno, bueno. ¿Cómo te encuentras? —Bien D. Pablo. Hoy estoy bien.

—Ve, Vd.—le digo yo—Con los medicamentos e inyecciones que les dan los médicos se irán curando. No hay que perder la esperanza. —Esperanza, no, señor. Esto no se cura con nada—responde el enfermo—Cuando vine a Fontilles tenía ya varios años el mal. Hace veinte años que estoy aquí. Pero no se crea que me voy a morir. Tengo que vivir veinte años aún.

—Veinte años, no—me dice en voz baja Montañés—; pero quizá viva todaviseis o siete años más. Montañés me había hablado del caso curioso de un enfermo que fué llevado a Fontilles por la guardia civil. Nos hemos encontrado con él y los amigos de Pego se detienen a conversar. Es un hombre delgado, algo bajito. Tiene en la frente y en las mejillas unaq manchas oscuras, diferentes a las de los demás leprosos, y usa gafas ahumadas. Su habla fluye a borbotones de sus labios.

—Verá Vd.—nos dice.—Yo era un buen hombre, un buen marido y un buen trabajador. Teníamos, a fuerza de sacrificios, un medio para pasar. Entráramos mucho en casa del cacique de nuestro pueblo. Aun mi madre, a pesar de lo que nos ha ocurrido, no se desengaña y sigue entrando en su casa, como si no hubiera sucedido nada. No habíamos tenido parientes leprosos. Cierta día noté en mí algunos síntomas que me hicieron sospechar que empezaba a estar enfermo del mal. Fuí a casa del médico que, después de reconocermé, me dijo que él no se atreva a diagnosticar y que lo mejor era que fuese a ver a un especialista. Fuí a Valencia y el médico me dijo que estaba leproso, que puesto que tenía medios para poder vivir que me aislara, que no frecuentara las gentes y que no asistiera a los espectáculos. Cuando regresé se lo dije al médico de mi pueblo, me fui a vivir a una casita de campo que tenía en unas tabullas, junto a la montaña, y aislado de las gentes. Así viví feliz durante un año, hasta que me peleé con el cacique y me puse frente a él. Y pocos días después, una noche vino la guardia civil, cercó mi casa y me obligaron a ir con ellos a Fontilles. Yo les rogaba. Mi mujer sollozando les pedía que nos dejaran vivir allí. El sargento que mandaba la fuerza, reconocía que teníamos razón, pero ellos no podían hacer nada. Tenían orden terminante de conducirme a la leprosería. Me fui con los guardias. Mi mujer vino detrás de nosotros llorando hasta la puerta de Fontilles. Aquí ha sido algo terrible. A los que no íbamos a la iglesia nos castigaban con frecuencia y esto era mucho peor que una cárcel. Ahora ha venido la república,

se han marchado los jesuitas y las monjas y, sin embargo, todos somos iguales. Lo mismo nosotros que los que eran preferidos de los jesuitas. Pero si se volviera la tortilla, ya vería Vd. como nos tratarían a los que somos enemigos de ellos. —Ahora se puede marchar si quiere—afirmé yo. —¿Y para qué marcharse? Ya no coaccionan ni violan mi conciencia. Soy libre y me encuentro mejor aquí. Mi mujer viene a verme con frecuencia y sé a menudo de ella. Como es trabajadora, buena, y además tenemos algo, sé que no le falta nunca un pedazo de pan. —¿Y sus hijos?—le inquirí. —¿Mis hijos? No los tengo, no he tenido hijos. Así ha sido mejor—me repuso el leproso.—Puede figurarse cual hubiera sido mi sufrimiento, si los hubiera tenido. Se hubieran criado lejos de mí, sin padre.

—Se estaban lavando dos muchachos en una de las galerías de un gran patio. Uno tiene once años y el otro trece. Les hemos preguntado el tiempo que hace que ingresaron en el sanatorio y nos han respondido que un año. Les volvemos a preguntar el tiempo que hace que se hallan enfermos. El mayor nos responde que él hace tres años y que su hermanito tan solo hace dos años que tiene el mal. —¿Entonces, estaréis en tratamiento, verdad? —No se quieren tratar—me responde Montañés

—No, no, señor. Eso que nos dan los médicos no nos hace nada. Lo de Angelillo García, sí. Pero no nos traen ese medicamento. Montañés se sonríe y me dice: —Eso de Angel García está muy arraigado entre los leprosos. Nosotros, sin que ellos lo sepan, tenemos algunos sujetos al tratamiento del cubano, pero no nos da ningún resultado. En cambio, nuestra medicación de inyecciones nos da resultado sorprendente; mas como es una curación que provoca grandes reacciones febriles y que tiene un proceso lentísimo de años de curación, no conseguimos hacerles perseverar. Y es que hay algo terrible entre los leprosos. Cuando cogemos los casos a tiempo los sometemos a tratamiento. Mas los leprosos, con la enfermedad ya muy avanzada se encargan de suggestionarles y de contagiarse su pesimismo, diciéndoles que ellos entrarán en Fontilles en estado mucho mejor que el de ellos y ya ven su estado actual. Casi todos acaban abandonando el tratamiento. Nadie cree en la curación ni en la mejoría de la enfermedad. Sin embargo, nacen entre ellos ciertas amistades y ciertas solidaridades que no se pueden comprender fuera de la leprosería y que constituyen algo admirable que yo no había visto nunca.

—Cuando nos hemos acercado a estas dos niñas—la mayor tiene nueve años—que están jugando en un patio, la mayor se aproxima corriendo y exclama alegre y sonriente: —Buenas tardes, don Pablo. Montañés le da unas palmaditas en la cabecita y le pregunta: —¿Estáis jugando?

—Si, estoy jugando con la chica que llegó ayer. ¡Es más mona! Oye ven, no tengas vergüenza. Se acerca corriendo la otra niña, que tras cinco días de viaje desde Ceuta ha sido llevada a Fontilles por un municipal, que la ha acompañado durante todo el trayecto. Su padre es obrero parado y su madre está enferma en un hospital de la ciudad marroquí. —¿Os encontráis bien aquí?—les interrogo. —Si, señor.—me contestan. —Pues, hay que curarse, hace lo que os digan los médicos y tomar los medicamentos. La mayor de las dos niñas mira de hito en hito y me responde de muy sercicita: —No, señor. —¿No? ¿Por qué?—inquiero extrañado. —Porque el mal no se cura. Si trajeran lo de Angel García, no sé, pero quizá.

Montañés y el Dr. Bazterra cruzan conmigo una mirada de inteligencia. —Pronto os lo traerán. La niña sonríe y afirma con un dejo de amargura: —Usted siempre nos dice que lo traerá; pero nunca lo trae. —Si, ahora no os quepa la menor duda. Don Pablo cumplirá su palabra y muy pronto tendréis aquí el medicamento de Angel García. La niña me mira. En sus ojos brilla una lucecita traviesa de burla. Brota retozona su risilla infantil. Cuando acalla su risilla, se pone sercicita y triste y nos dice: —Cuando venga el medicamento yo estaré ya en el pinar. El Dr. Bazterra ha musitado junto a mi oído: —El cementerio de la leprosería está enclavado en el pinar.

MIGUEL VILLALTA

Miguel Salvetti Pardo

MEDICO Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón. Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6 Corredora, 12 ELCHE

Convocatorias

JUVENTUD SOCIALISTA Se convoca a Junta General ordinaria para mañana lunes a las 9 y media de su noche.

Se suplica la puntual asistencia. CIRCULO OBRERO

Hoy domingo, a las 3 de la tarde, Asamblea general extraordinaria en el Teatro Llorente.

Se encarece la asistencia de los afiliados.

Almacenes de hierros, láminas y vigas de acero para obras, tuberías de hierro y plomo, chapas, aceros, carbones y otros artículos, de

José García Martínez

Maisonnavé, 18 - Alicante Representante en Elche

ADOLFO FENOLL Sagasia, 38

EL OBRERO

Una Carta

Elche 18 agosto de 1933.
Comité del Sindicato de la Edificación.

Local

Muy Sres. míos: Correspondo a su carta abierta de fecha 10 corriente.

Según las facturas que tengo a disposición de Vds. para que puedan examinarlas si les interesa, libradas a mi cargo por D. Pablo Porta (Pau), los amasadores que han trabajado en mi obra de Blas Valero 21, han cobrado seis pesetas hasta el aumento de jornales de agosto del año anterior y seis pesetas con cincuenta céntimos desde aquel entonces a la fecha.

Como me informan particularmente que del asunto conoce el Jurado mixto, a su resolución me atrederé para juzgar el proceder del contratista y del obrero que han motivado estas explicaciones, pues por mi parte no me he separado de las condiciones de trabajo que lo regían.

Aprovecho la ocasión para saludarles atto. y s. s.

A. ERADES

(Por exceso de original no pudimos publicar el pasado número esta carta.)

Barbería Universal

(ANTES PINTO)

Lavados Cabeza	0'25
Lociones desde	0'25
Masajes	0'25
Brillantinas a	0'25

Daniel Gabarró

Sindicato de la Edificación

Rectificación

Sr. Antonio Erades.

Muy Sr. nuestro: Solamente nos interesa hoy hacer constar nuestra satisfacción por sus sinceras declaraciones hechas en el semanario «Elche» correspondiente al Domingo 20 del actual. No esperábamos menos de su caballerosidad, ni creíamos pudiese decirnos otra cosa.

Procuraremos poner al corriente a V. y a la opinión en general de las pruebas que se presenten en el Jurado Mixto, para que cada

A los propietarios, maestros albañiles y carpinteros

RAFAEL BLASCO MATEU

establecido en Travesía Plaza de Abastos, 6, ofrece al público en general sus nuevos precios en cerrojería artística y mecánica:

Rejas de hierro para obras,	desde 0'70 ptas. kilo
Balcones	» 0'90 » »
Barandillas terrado y galerías	» 0'85 » »
Armozones para cocina	» 4'00 » pieza

Escaleras para terrado, claraboyas, cancelas y puertas de hierro, convencional. Barandillas de escalera con pipas y sobre silleta. Construcción de toda clase de trabajos en cerrojería artística, reforma y reparación de toda clase de maquinaria en general. Se hacen toda clase de trabajos en hierro, acero y metal, a torno.

Instalaciones completas de calefacción.

Proprietarios, pedid precios en este taller antes de encargar ningún trabajo en hierro!

cual quede a la altura moral que le corresponda.

Por nuestra parte, no necesitamos molestarle con la fiscalización de las facturas; nos convenice la genuina afirmación de V.

Atentamente le saluda por El Comité

El Secretario, A. CLEMENT.

Nota.—En la primera carta en que tratamos de este asunto apareció una errata: en donde decía 6'80 debía decir 6'50.

Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

American Salón Barbería
Calle Canalejas.—ELCHE

Grata vecindad

Nuestra antigua y muy estimada colaboradora María Cambrils y su compañero, el camarada José Alarcón, ambos actuantes activos y veteranos en los cuadros de lucha de la pura democracia marxista, han fijado su domicilio permanente en Pego, pueblo de nuestra provincia donde el Socialismo ha profundizado en la conciencia virgen de los trabajadores del campo.

Motivos de salud en ambos correligionarios, un tanto imperiosos, les han obligado a dejar definitivamente su residencia de Valencia.

Estos viejos camaradas se ofrecen desde su nuevo hogar a todos los correligionarios, periódicos del Partido, Agrupaciones Socialistas y Asociaciones afectas a la boyante y siempre gloriosa Unión General de Trabajadores de España.

Dirección (a cualquiera de los dos nombres): Carretera de la Adsubia, altos de la fábrica de artículos de cemento armado, Pego (Alicante).

D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2.

Hojalatería y Calderería

DE

Hijo de Ginés Pelegrín

Avenida Labradores, 27 ELCHE

Suscripción a favor del semanario EL OBRERO

Suma anterior	947'35
Asunción Alarcón	0'50
Francisco Maciá Vidre	3'00
Francisco Torí Clement	1'00
Antonio García Cañizares	1'00
Pedro Pintó Pineda	1'00
Antonio Martínez Maciá	0'50
Antonio Campello Urbán	0'50
Antonio Candela Esteve	0'50
Pascual García Alemañ	0'50
Josefa Bollado Araque	0'25
Victoriano España Martínez	0'50
Carlos Candela Esteve	0'50
Rosa Torí Díez	0'25
María García Esclapez	0'25
Eloina Sigueza	0'25
Juan Vicente Ruiz	0'50
José Pérez Campillo	0'50
Ernestino Prieto	0'50
Manuel López	0'50
Juan Pérez	0'50
José Pérez Saez	0'50
Miguel Pomares	0'40
José Quiles Sempere	0'25
Antonio Abadía Payá	1'00
Ramón Selva Valero	1'00
Dolores Leal	1'00
Ventura Valero Quirant	1'50
Rumelia Valero Martínez	1'00
Cayetano Ortega Soler	1'00
José Ribera Esteve	8'80
José Tarí Oliver	2'00
Juan Oliver Brotóns	5'00
Alfredo Rico Pérez	0'50
Ginés Selva Manchón	1'00
Vicente Jaén Cano	1'00
José Gutierrez Martínez	0'50
Juan Gómez Pérez	5'00
Jaime Marco Sabuco	0'50
Total	991'90

Actos civiles

El pasado día 24 y a la avanzada edad de 60 años falleció Antonio Pomares González padre de nuestros compañeros Gaspar y Manuel Pomares.

Al entierro celebrado civilmente el viernes día 25 concurrió una nutrida representación prueba de las muchas simpatías con que cuenta la familia Pomares, a la que le enviamos el testimonio de nuestra condolencia por tan irreparable pérdida.

El martes 22 de este mes fue inscrito en el Registro civil con el nombre de Ramón un precioso niño hijo de nuestro estimado joven socialista Francisco Martínez Martínez y Rosa Campello Amorós.

Tanto el recién nacido como su madre gozan de un perfecto estado de salud.

Nuestra enhorabuena a tan estimados camaradas.

LEED

“Nosotros los Marxistas”

(Lenin contra Marx)

de nuestro camarada Antonio Ramos Oliveira.

PRECIO: 6 PESETAS

De venta en el Grupo Pro-Prensa Socialista

¡AGRICULTORES!

Tenemos semilla de guisantes verdes arrugados, clase extranjera seleccionada

LOS ANTONES S. A.

Avda. de Labradores, 7

BLASCO

SASTRE

Castelar núm., 10-1.º

Se vende un KIOSKO

para helados completamente nuevo, que mide 1'20 de ancho por 2'50 de largo.

Razón: Vicente Antón Alarcón, calle Chapí, 21.

Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapán y turrones

Teléfono, 117

Canalejas, 32

ELCHE

SE OFRECE

Contable para casas que precisen de sus servicios algunas horas al día.

Razón en la Imprenta Moderna.

ROCALLA

Materiales de Construcción

Tubos de todas clases - Planchas acanaladas y lisas - Canalones - Bovedillas - Depósitos para agua - Planchas pulidas - La más perfecta imitación del marmol, apropiadísimo para zócalos.

Depósito y venta: Calle D. José Ramos, 18 — ELCHE

POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología

A CARGO DE LOS DOCTORES

M. ORTEGA

B. NAVARRO

Especialista en garganta, nariz y oídos.

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sagasta, 3 y 5 (frente a Correos).

Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

Palarea y Bueso

exclusivas en la sombrería

CAMPELLO

Para comprar barato, en esta casa.

SASTRE

Si quieren vestir con gusto y elegancia, visiten la

CASA MERINO

Plaza Cervantes, 7, 2.º

Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)

ELCHE

LA UNION

SERVICIO MÉDICO

Arrabal: D. José Martínez.

Centro y Sta. María: D. José Pomares.

Llano: D. Antonio Brú.

PRACTICANTES

Arrabal y Llano: D. Mariano

Casas Antón.

Centro y Sta. María: D. Juan

Bautista Giménez Ambit.

Obreros: Leed
EL SOCIALISTA
vuestro diario

Imprenta Moderna
ELCHE (Alicante)

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes.	0'50
Resto de España, trimestre.	2'00
Extranjer, trimestre.	2'50

Orientación sanitaria del maestro

Ya sé que en los modernos planes pedagógicos, el capítulo «sanidad» tiene un lugar preferente para la formación profesional del maestro de escuela. Por esta razón, nosotros no haremos, como médicos, más que indicar lo más importante de las alteraciones o trastornos que el niño pueda tener durante su edad escolar.

Los años de escolaridad son precisamente los años de cambio fisiológico constante en las personas. Por lo tanto el maestro debe estar en posesión de una serie de conocimientos médico-sanitarios, que le permita en presencia de cualquier alteración del fisiologismo del niño poner en guardia tanto a los familiares como al médico.

Es indispensable que el maestro esté muy atento al desarrollo físico e intelectual y psíquico del alumno.

Comenzará el maestro por inculcar a los escolares aquellas reglas elementales de higiene corporal, de limpieza y aseo que tan útiles son sanitariamente. Orientará los trabajos y los juegos escolares para evitar el cansancio, la fatiga, malas posiciones, esfuerzos, etc.

La ficha pedagógica, donde debe constar el peso, talla, perímetro, etc. debe ser para el maestro objeto de revisión constante.

Si el maestro advierte precozmente un trastorno en un niño, no solo puede hacerle a éste un gran servicio puesto que el remedio podrá también ponerse al principio cuando las enfermedades se curan mejor, sino que a la vez se lo hará al resto de los escolares, porque muy fácilmente les evitará un contagio casi seguro puesto que el período más peligroso de contagio de las enfermedades es en su principio o sea en el período de incubación.

Por lo que respecta a las distintas enfermedades, el maestro hará dos grandes grupos: unas transmisibles o contagiosas como son el sarampión, la escarlatina, la tos ferina, tifoidea, etc. y otras no contagiosas como es la dilatación de estómago, las hernias, etc.

En cuanto observe el maestro que a un niño le lagrimean los ojos, que no tiene ganas de jugar, que se pone ronco, etc. deberá ponerlo en conocimiento de los familiares para que estos se lo digan al médico y el niño sea separado de la escuela.

Igualmente si el maestro se entera de que en la casa de un niño hay enfermos contagiosos, deberá tener a éste sin asistir a la escuela hasta tanto diga el facultativo.

Son dignas de especial atención toda clase de tiñas por que éstas se propagan rápidamente.

El sentido de la vista tan importante para el escolar como decíamos en otro número debe ser estrechamente vigilado porque obliga a forzar todos los demás, haciendo que el niño adopte posturas antihigiénicas y además porque el trastorno inicial

aumentará cada vez más hasta poder dejar ciego al niño.

No menos importante es el sentido del oído en el niño, del cual depende por completo la propiedad que, distingue de los animales, o sea la palabra. Además de que cualquier defecto en el órgano de la audición hace que el niño no pueda escribir al dictado y pasar por distraído y desaplicado ante las explicaciones del maestro, cuando en realidad es que éstas no las oye y por tanto no puede prestarles atención.

Es fácil al maestro sospechar una sordera si observa la mirada del niño fija en la boca al hablar cualquier persona, que hace repetir las cosas que se le preguntan y que no obedece a lo que se ordena.

En las facies del niño puede también sospecharse que su sordera puede depender (y así es muchas veces) de vegetaciones en la garganta, porque se le ve siempre con la boca abierta, muy a menudo resfriado de la nariz y al hablar se le aprecia perfectamente una tonalidad nasal en la palabra.

A muchos de estos niños en sus casas observan que cuando duermen, además de hacerlo con la boca abierta es que roncan mucho y a temporadas les supuran los oídos.

La tuberculosis debe el maestro perseguirla quizás más que nada porque en España como en todo el mundo hace verdaderos estragos en la infancia. Con razón se le llama «la peste blanca».

Y por lo tanto todo niño con antecedentes familiares, con tos frecuente, resfriados repetidos, febrícula, pecho estrecho, fatiga, etc. debe ser observado y a tiempo ponerlo en condiciones higiénicas de combatir su mal.

La sífilis heredada de los padres puede sospecharla el maestro cuando en el niño concurren trastornos de los ojos, de los oídos y de los dientes.

Además es muy frecuente que los niños heredo-sifilíticos tengan deforme la nariz, es decir, que tengan «nariz en silla de montar» o sea muy acentuada la ensilladura nasal.

Es muy importante atender a esto último ahora que la lucha antivenerea adquiere gran importancia.

M. ORTEGA
Jefe del Servicio de O. R. Larín-
gología en la Escuela de
Puericultura de Alicante

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende
y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

1933 el año de la rotativa 1933

Listo, pero en demasía

De mal arte se acredita ese buen «aficionado». Querer ir más allá de los puntos que se reflejan en nuestro editorial del domingo día 15 es pretender arrastrarnos por una pendiente que quizás para él ofrezca algunas tentaciones, pero lo que es para nosotros, francamente, no tiene ninguna seducción. Sabemos bien los recovecos polémicos que adornan al «aficionado» de marras y no rendirán ningún resultado esos guifitos que con aire de curiosidad nos hace desde «El Illicitano».

Escribimos nuestro artículo comentando la fiesta del día 5 sujetos a normas de nuestra doctrina suficientemente expuestas, para los obreros que integran todas las masas corales de Elche. Creímos que esa era nuestra obligación y la cumplimos. Ni más ni menos. Había establecido «Orfeón Illicitano» una evidente diferencia entre la fiesta del 1.º de Mayo y la celebrada en la Plaza de Toros, y a nosotros nos cabía señalarla. ¿A quién sino? Porque tratándose de esa sociedad no creemos lo fuese a hacer ese «aficionado», por muy amante que se diga de la «revolución social». Y de que no lo haría lo demuestra el hecho de que por justificar ese alarde de arte ilicitanense en la noche del día 5 y por la gracia sempiterna de Dios, como diría el «parlamento lírico», se da a involucrar y a emponzoñar nuestro comentario a esa fiesta, con evidente desdoro de su capacidad revolucionaria.

Hable o escriba ese «aficionado» sobre «D. JUAN» o sobre «D. ALVARO», temas a los que quizás les podrá prestar algún ingenio, pero no pretenda embrollar a otros, a los que aunque solo sea de mentirijillas, les debe reservar alguna atención.

¡Listo si eres, pero en demasía!

El laicismo y el clericalismo son los dos polos en la enseñanza; los antipodas de la construcción moral de la Humanidad. Al menor choque sobreviene la erupción, y cada uno despide lo que germina en sus entrañas: el primero irradia a los pueblos con su volcánica luz; el segundo lo inunda con su torrente de lava ponzoñosa que envenena el ambiente, y las pasiones. El clericalismo hace como algunas especies de moluscos, que, al sentirse atacado, despiden su negra materia y enturbian el agua para no ser descubiertos.

Hamet Benengeli

Sobre el Sub-Instituto de Higiene local

Para la creación de este servicio hubo necesidad de nombrar varios médicos que se encargaran de los trabajos profilácticos que allí iban a realizarse.

La Dirección Provincial de Sanidad asignó a cada uno de estos médicos mil pesetas anuales en el año 1931.

En el año actual a dos de estos médicos, por el exceso de trabajo que realizan les aumentan el sueldo a tres mil pesetas cada uno.

En pugna con este proceder hay que tener en cuenta el que se viene siguiendo con los Practicantes, hasta el extremo que todos los titulares o sea los de la B. M. vienen prestando sus servicios en el Sub-Instituto, al igual que los señores médicos, desde su fundación sin sueldo ni gratificación de ninguna clase, ni de la Dirección Provincial de Sanidad ni de nadie.

Esta conducta de la Dirección Provincial de Sanidad no puede considerarse como olvido involuntario. Es de tal importancia el caso que para mí no puede pasar desapercibido. ¿A qué atribuirlo? Únicamente a la desconsideración en que se tiene a los de abajo; desconsideración en todos los órdenes sociales lamentable. Porque se nos plantea este problema: ¿Es precisa la actuación de los practicantes en el Sub-Instituto, sí o no? Si son necesarios sus servicios ¿por qué no se les paga como a los Sres. Médicos? si no es necesaria su colaboración ¿por qué se les utiliza sin ninguna clase de remuneraciones?

Esta es una cuestión que es conveniente aclarar el Director Provincial de Sanidad para poner las cosas en el sitio que corresponda, por si en tal asunto pudiera padecer error al comentar, tal es el interés que van aparejados la dignidad y el prestigio de los profesionales de la Medicina.

No olvide el buen criterio de la Dirección de Sanidad Provincial que no puedo comprender, y puede que sea debido a mi escasa mentalidad, el que en un establecimiento benéfico donde colaboran médicos y practicantes, que los primeros cobren sus honorarios por sus servicios y los últimos no.

FRANCISCO QUESADA
Practicante Municipal

Cariño radical

Hemos recibido para su publicación la siguiente carta:

«Rogamos que en nombre de numerosos ciudadanos de esta barriada publique las siguientes li-

neas en el periódico de su digna dirección:

Los que abajo firman, en nombre de numerosos electores del distrito del Hospital (por el que es concejal el señor Salazar Alonso), se dirigen a él, por mediación de estas líneas para que, en vista de la política seguida por dicho señor en el Ayuntamiento y en las Cortes, en contra de todo lo que beneficia a la clase trabajadora, y especialmente en contra de todas las medidas que el Ayuntamiento y el ministro de Obras públicas han tomado para aminorar el paro obrero y procurar el engrandecimiento de Madrid, le desautorizan como concejal por este distrito, en el que viven tantos obreros a los que han beneficiado dichas medidas.

Sirvan estas líneas, al mismo tiempo que de desautorización a dicho señor, de adhesión y aliento al ministro de Obras Públicas, para que continúe en su labor en beneficio de la clase trabajadora y para el engrandecimiento de Madrid.—
Lorenzo Izquierdo, Antonio Fusté, R. Izquierdo, Antonio del Barrio, Andrés Martínez, Joaquín Fernández, Apello Barrera, José Cassel, Juan Martín, Pedro Sampell, Francisco Leita, Manuel Fernández, Segundo Baquedano, Saturnio Nieto, Teodoro Aguado, Matías Garrera, Pedro J. Santo, Demetrio Denche, J. Izquierdo, M. García, Saturnino Viñals, A. Iglesias.»

(Siguen las firmas.)
Sin comentarios.
(De «El Socialista».)

El arte en Elche

El pasado domingo 20 del corriente pudimos admirar en el Ideal Cinema la gran velada que la orquesta de tangos «Los Mendi-Martín» supo conjuntar, en la que obtuvieron un grandioso éxito todas las partes, sin olvidar a Teresita Ruiz y Juan Guillabert, que fueron el eco de esta velada, en compañía de los demás participantes que también supieron hacer un verdadero acto de arte tanquista tal que esperamos volverles a ver pronto en sus nuevas creaciones.

Al cerrar nuestra pequeña reseña vemos que en nuestro Elche, pueblo culto y laborioso, va prosperando en el arte, que es uno de los ideales más grandes que se puedan elevar y que es un triunfo para los ILICITANOS.

Y para terminar felicitamos a «Mendi-Martín» que antes solo se componía de una buena orquesta y hoy es la más grande en la ciudad de las palmeras, con su magnífica orquesta y sus verdaderos profesionales del tango; ánimo y a luchar por vuestros triunfos que es al mismo tiempo realizar la labor de nuestro querido Elche.

¡ILICITANOS!

¿Queréis un buen aperitivo?

Visitat el BAR MODERNO. Propietario JUAN GÓMEZ PEREZ, Plaza de la República, 16, donde hallaréis licores, jarras, coñacs y aperitivos de las mejores marcas, café especial y económico.